

Fecha: 23-01-2026  
 Medio: La Estrella de Iquique  
 Supl.: La Estrella de Iquique  
 Tipo: Noticia general  
 Título: "El comercio informal daña la imagen turística, pero Iquique se percibe mejor administrada"

Pág. : 4  
 Cm2: 478,0

Tiraje: 9.500  
 Lectoría: 28.500  
 Favorabilidad:  No Definida

**[JOSE PAKOMIO, PRESIDENTE NACIONAL DE LA CÁMARA DE COMERCIO, SERVICIOS Y TURISMO DE CHILE:]**

# **"El comercio informal daña la imagen turística, pero Iquique se percibe mejor administrada"**

El líder de la CNC enfatizó en la necesidad de avanzar en el mediano plazo en una política nacional contra el comercio ilícito y en un mayor presupuesto para la promoción turística enfocada en captar visitantes en los países vecinos.

José Portales Durán  
 cronica@estrellaiquique.cl

**E**l presidente nacional de la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo de Chile (CNC), José Pakomio, aterrizó en la Región de Tarapacá con una agenda marcada por la transición política y las urgencias económicas. En un momento clave para el país, el líder gremial analizó el legado de la administración saliente y puso el foco en las propuestas entregadas al gobierno electo, subrayando la necesidad de soluciones inmediatas para revitalizar el ecosistema comercial chileno.

Durante su paso por Iquique, Pakomio inspeccionó las obras del futuro Centro Oncológico Dr. Ramsés Aguirre Montoya, que ya alcanza un 80% de ejecución, y sostuvo encuentros estratégicos con el municipio y socios locales.

#### **- ¿Cómo ve la reactivación económica en la Región de Tarapacá?**

- Uno de los temas que más nos preocupa es la seguridad para el crecimiento económico de nuestros socios, y lo conversábamos en la antesa-

la de la instalación de las nuevas autoridades. Ya entregamos al Presidente electo, José Antonio Kast, un plan para sus primeros 90 días. En lo económico, urge que el Estado cumpla con el pago a 30 días para no asfixiar a las pymes y que se implemente una "ventanilla única" que simplifique la burocracia para nuevos emprendimientos.

#### **- ¿Qué urgencias legislativas y administrativas plantean?**

- Creemos urgente rescatar la Política Nacional contra el Comercio Ilícito, proyecto en el cual trabajamos cerca de un año con el exsubsecretario de Prevención del Delito en un trabajo serio en las 16 regiones, recogiendo los dolores del territorio, pero no hubo voluntad política en la administración de Boric para firmarlo. También, trabajaremos duro este año respecto a las interpretaciones de la Dirección del Trabajo (DT). La DT no puede legislar ni interpretar normas sino que debe ceñirse a su función original y lo vimos con la Ley de 40 Horas, donde la DT impuso una interpretación que no compartimos y lo mis-



JOSÉ PORTALES

PAKOMIO DESTACÓ QUE LA REGIÓN DE TARAPACÁ HA MEJORADO SUS CIFRAS DE OCUPACIÓN HOTELERA.

mo ocurre con los oficios sobre el funcionamiento del comercio en Semana Santa. Son discusiones que tendremos con la nueva administración para transmitir los problemas que se generan en re-

giones.

#### **- ¿Cuál es la realidad de la industria turística local?**

- El turismo sigue siendo el "pariente pobre" del Estado pese a generar 700 mil empleos. Tarapacá

tiene buenas cifras de ocupación y valoramos la gestión del alcalde (Mauricio) Soria en su trabajo de recuperar los espacios públicos, pero nos falta que se aumente el presupuesto para la promoción

internacional. La llegada de argentinos es indicio de que está mejorando el destino, aunque en su mayoría son atraídos por campañas de privados y, a nivel nacional, no podemos competir con un presupuesto de 8 millones de dólares cuando Perú invierte 45 millones y Ecuador está cercano a los 30 millones. Estamos perdiendo cancha.

#### **- ¿Cómo evalúa el comercio ambulante y la seguridad en Iquique?**

- El comercio informal daña la imagen turística, pero Iquique se percibe mejor administrada y más limpia, lo que atrae al mercado argentino. Destaco los esfuerzos del alcalde Mauricio Soria con la recuperación de espacios públicos. Además, en seguridad, la victimización del comercio bajó de un 54% a un 50%, pero el sector sigue operando bajo presión y eso muchas veces se debe a que en estos cuatro años nos han impuesto regulaciones sin el acompañamiento necesario. Nos impusieron el sueldo mínimo y las 40 horas, pero el Estado nos ha dicho qué hacer sin enseñarnos cómo hacerlo.

CEDIDA